

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redaccion se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 778

Palma de Mallorca, VIERNES 30 Diciembre de 1898

A LO QUE SE TIRA

Todo lo que afecte a los intereses particulares de los dinásticos, todo lo que se crea más conveniente y beneficioso a la existencia de la monarquía, todo lo pequeño, lo mezquino, lo bastardo, lo accidental y lo pernicioso, se tendrá en cuenta por los restauradores para el cambio próximo de gobierno o de desgobierno. Quien espera otra cosa, quien crea que, dadas la grave situación en que la patria se encuentra y la urgencia con que reclama remedio a sus males, los restauradores han de inspirarse para resolver la crisis en las necesidades de aquélla, quien tal cosa puede esperar o creer, está en el limbo, vive completamente engañado.

Para los restauradores no hay aquí otro problema a que atender más que a la salvación de los intereses dinásticos. A la resolución de ese problema y a la conquista o a la conservación del poder, van encaminados todos los esfuerzos, los cálculos, las intrigas, las combinaciones y la actividad de los restauradores.

De las aspiraciones del país, de la voluntad y los deseos de la nación, de las necesidades de la patria, de los intereses más sagrados del pueblo, de todo eso prescinden en absoluto los dinásticos, por mucho que pretendiendo inútilmente engañar, hablan de todo ello con el mayor impudor que pueda imaginarse, fingiendo que se interesan por esas cosas.

¿Se juzga más conveniente a los particulares intereses de la dinastía y de los dinásticos que Sagasta continúe en el poder modificando el gabinete? Pues Sagasta, pese a todos los desastres y a todos los fracasos, seguirá ocupando el puesto que ocupa, disolviéndose las Cortes si le parece bien, no disolviéndolas si no las juzga un estorbo.

¿Se cree dar una satisfacción al país y evitar acontecimientos que tenemos por muy posibles, llamando al gobierno a Martínez Campos y a los silvelistas? Pues será así, y será Martínez Campos u otro cualquiera el que se encargue de sustituir a Sagasta.

Antes de que la restauración diera los óptimos frutos que debía dar inevitablemente y durante todo el período de la misma hasta el grito de Baire, todas las crisis ministeriales, todos los cambios de gobierno obedecían invariablemente a las mismas causas: El presupuesto, las dulzuras del poder debían repartirse con equidad entre los dos partidos del turno. Cánovas permanecía en el gobierno hasta tanto fuera soportable el ayuno de los fusionistas; pero cuando el hambre se dejaba sentir en las filas de éstos y la restauración se hacía un poco pesada, entonces, por cualquier tiquismiquis, dimitía Cánovas, y Sagasta formaba gobierno para abandonarlo cuando en el estómago de los conservadores sonaba la hora de sentarse a la mesa del presupuesto. Las crisis parciales surgían por las mismas causas: no habiendo suficiente sitio en la mesa para que todos los fusionistas o todos los conservadores pudieran comer a un mismo tiempo, los que más aprisa engullían se levantaban refundando, se hacía una crisis parcial, y los que habían quedado esperando a la parte de afuera, encontraban el colchico cubierto y un sitio que ocupar en la mesa.

Ahora, la crisis, no tendrá otro objeto que asegurar la existencia del régimen que nos ha llevado todas las bienandanzas que gozamos al presente y las que nos están reservadas para un mañana muy próximo y muchísimo peor que el presente. Asegurando la existencia del ré-

gimen, creen también asegurado los restauradores el pacífico turno y la conservación de sus bastardos intereses.

Todo lo demás ¿qué importa? Mientras las naciones civilizadas no se nos repartan o nos conquiste Marruecos para civilizarlos, los restauradores se creen con derecho a ser nuestros amos, disponer de nuestra suerte, a seguir la misma política que tan funestísima nos ha sido y nos está siendo.

Los fracasos y los desastres nada importan, los peligros y las desgracias de la patria nada importan, el odio que la nación profesa a los restauradores, profesa el divorcio establecido entre ellos y el país, la desconfianza y el asco que inspiran, no importan tampoco nada. Ellos siguen impertérritos su camino, atentos a la salvación del régimen y ajenos a todo lo demás.

Únicamente por medio de la fuerza es como podrá conseguirse que salgan de su apoteosis, que renuncien a gobernarnos, a hacer inevitable que España corra la misma suerte que Polonia.

(De El Pueblo de Valencia.)

REACCION INCOMPREENSIBLE

En el «Mallorca Dominical» del 25 corriente, hemos leído un artículo titulado «L' unich remey»; habiéndonos causado desagradable sorpresa el verlo firmado por D. Gerónimo Forteza, hermano del inolvidable Guillermo. Bien dice el adagio mallorquín: «lots son d' un ventre, però no d' un temple».

Nosotros creíamos, a medida que íbamos leyendo el artículo, que este era o del célebre P. Garau de la C. de J. o de la Fe triunfante, o del inolvidable obispo Cervera, o de «dichosos los tiempos en que el pueblo no sabía leer ni escribir» o bien del ingenioso autor de aquel triste folleto «Una buena causa, mal defendida». Nos equivocamos.

Dios nos libre de resucitar antiguas, tontas, fastidiosas, ridículas y falsas discusiones sobre razas y sus orígenes: pero algo hemos de decir al Sr. Forteza para que sepa que no queremos ir para atrás, ni seguir el camino oscuro que nos señala, aunque nos guíen ángeles cantando el gloria in excelsis; como tampoco queremos besar las manos de los descendientes de aquellos ladrones y asesinos, que bajo el pretexto de defender una fe, buena o mala como tantas otras que se profesan en el mundo, quemaron, asesinaron y robaron a los que seguían, porque en ella habrán nacido la de Abraham, Isaac y Israel, (si no son mitológicos esos patriarcas).

Honrarás padre y madre, dicen las leyes que Moisés fué a recoger de las manos de Dios mismo, allá en la cima del Sinaí ¿y cómo piensa el Sr. Forteza honrar a los suyos y a sus predecesores? ¿Procurando que vuelvan aquellos tiempos de oscurantismo, de pillajes y de crímenes? Si los muertos leen, estamos seguros que al leer el artículo «Unico remedio» aquellas víctimas achicharradas por el santo y bondadoso tribunal de la Inquisición, habránse estremecido de horror e indignación y enviado las más terribles maldiciones sobre el quien y quienes piden a la desesperada el retroceso y el oscurantismo.

Y vamos a ver Sr. Forteza: ¿Para qué, con qué fin rompe V. las lanzas de su inteligencia en defensa de unos tiempos que aquí en Mallorca casi puede decirse que no han variado? ¿Tiene V. alguna hermana? Pues si la tiene, por muy honrada, buena y devota que sea, por

mucho dinero con que V. y los suyos contribuyan al fomento del culto, de la fe y del poder de esa madre que se llama la Iglesia Católica, si esa hermana ha perdido la razón por exceso de fanatismo y quiera hacerse monja, encontrará cerradas las puertas de todos los conventos de las Baleares, y para dedicarse al servicio de Dios o al del diablo, según sea su naturaleza física, tendrá que sepultarse en alguno de Barcelona, de Zaragoza o de otras partes del continente, en donde, al parecer, existe otro culto, otra fe y otro catolicismo, no tan oscuro como el de por aquí.

En las postrimerías del siglo XIX y en los albores del XX, y cuando todo hombre dotado de buenos sentimientos tan solo aspira al reinado de la libertad y de la justicia, es una aberración, es un contrasentido, es un pecado gravísimo estampar las siguientes palabras: «Qui vulga anar dret que no fase cas de ningún projecte de regeneració, si no porta el sagell de l'oscurantisme. Sols tornant «arrera» trobarem es camí de la Veritat y de la Justicia: es l'unich remey.»

Vayamos, pues, atrás: desandemos el camino. Le acompañaremos. ¿Donde quiere V. parar? En la hospedería de Fernando VII y de Carlos IV? Entre V. y allí verá V. a un hijo pegando a su padre; a un ministro deshonorando a su rey y protector y a todos, vendiendo la patria a Napoleón 1.º Aun había mucha fe en aquella época.

Vamos más atrás dirá V. Vamos. Aquí tiene V. una posada muy limpia y bonita por fuera. Entre; no verá más que reyes, poetas, mesalinas de alto copete, rufianes de sangre azul, y todos matando el tiempo en bacanales, orgías y desafíos.

También había mucha fe que corría parejas con las buenas costumbres de aquellos abuelos del minué.

¿Quiere V. ir más atrás? Vamos, aunque ya principiábamos a estar cansados. Aquí tiene V. la posada más triste y sombría que puede V. imaginarse. Entre V. y aunque todo está oscuro, oscurísimo, para la fe no hay tinieblas que les cierto? Pues allí oír V. los lamentos y quejidos de algún paisano suyo, a quien con el canto de los ángeles, con el gloria in excelsis deis, con los ora pronobis de la letanía y con las carcajadas indecentes de los cristianos puros, defensores de la fe y del catolicismo, están desgarrando las carnes de miles de infelices cuyo único delito, lo repetimos, consistía en tener fe en los dogmas de la religión que de los pechos de sus madres habían mamado.

En un rincón encontrará V. una fiera, un monstruo comiéndose las entrañas y bebiéndose la sangre de su propio hijo. Es el gran Felipe II.

No quiere V. ir más atrás. ¿Se queda V. aquí? Buen provecho. Nosotros nos vamos al hospital de la tolerancia y de la libertad. Allí la casa es alegre y espaciosa, y los huéspedes son de todas las partes del mundo. Rozamos y estrechamos la mano del moro, del judío, del cristiano, del chino y de quien quiera que sea, con tal que sea un caballero, una persona decente e instruida. De las cosas religiosas no nos ocupamos a no ser por vía de recreo o pasatiempo. Estaríamos frescos si quisiéramos enmendar la piana a este mismo Dios, prohibiendo nosotros, miserables y soberbias criaturas, lo que él permite que exista y prospere.

Esperamos, por último, del Sr. Forteza que dejará para otros la misión de defender la fe católica, y que dedicará su talento y sus esfuerzos a mejorar la suerte, aspiración o destino de los parias religiosos que aun existen en esta tierra.

X.

Mensaje de Mac-Kinley

El telégrafo adelantó una síntesis del último Mensaje de Mac-Kinley a las Cámaras. Importa conocer literalmente algunos párrafos de dicho documento, de gran interés para España.

Empieza el Mensaje hablando del fracaso de la autonomía en Cuba y comentando las estadísticas españolas de mortandad entre los concentrados, y luego refiere lo del «Maine» en estos términos:

«En estas circunstancias, el día 15 de Febrero último ocurría la destrucción del acorazado «Maine» mientras estaba fondeado en la bahía de la Habana en uso de su perfecto derecho, cumpliendo una misión de cortésia internacional y buena voluntad, catástrofe de ORIGEN sospechoso que llenó de horror y conmoción profundamente el corazón de la nación.»

«Es demostración evidente del buen sentido y del perfecto equilibrio que distingue a nuestro carácter nacional que este golpe, provocado al caer sobre un pueblo generoso ya profundamente conmovido por anteriores acontecimientos de Cuba, no lo impulsara, en un momento de desesperación, a no tolerar por mas tiempo la existencia en nuestros puertos de un estado de peligro y de desorden que hacía posible tal hazaña, hecha por cualquiera que fuese. Todavía prevaleció el instinto de la justicia, y la Nación esperó ansiosa el resultado de la investigación organizada.»

«Las conclusiones de la Comisión naval de investigación establecieron que el «origen de la explosión fué externo, producido por un torpedo submarino», y solo se detuvo por falta de testimonios para fijar la responsabilidad de su autor.»

Al hablar de los preparativos de guerra dice:

«Nuestra escuadra necesitaba víveres, municiones y aún gente para contrarrestar el rápido ataque de la escuadra española, que tenía buques modernos del más acabado tipo de la perfección en el continente europeo.»

De las negociaciones de paz dice lo que sigue:

«El 26 de Julio, M. Cambón presentó una comunicación firmada por el duque de Almodóvar, ministro de Estado de España, invitando al Gobierno de los Estados Unidos a manifestar los términos bajo los cuales estaría dispuesto a aceptar la paz.»

«El 30 de Julio, en una comunicación dirigida al duque de Almodóvar y entregada a M. Cambón se manifestaron estas condiciones y después se firmó el Protocolo.»

«El 10 de Agosto entregó M. Cambón al secretario de Estado la contestación de España, fechada el 7. Aceptaba incondicionalmente los términos impuestos en Cuba, Puerto Rico y una isla del grupo de Ladrones; pero «parecía tratar de introducir reservas inadmisibles referentes a nuestra petición en las islas Filipinas.»

«Comprendiendo que la discusión en este punto no podía ser práctica ni provechosa, dispuse que para evitar malas inteligencias se daría el asunto por terminado, proponiendo se consignase en un Protocolo formal los términos en que debían basarse las negociaciones para la paz... Las indicaciones vagas e inexplicitas de la nota española no podían aceptarse, y la única contestación que se dió fué presentar como un «ultimatum» virtual un proyecto de protocolo resumiendo los términos ofrecidos a España en nuestra nota de 30 de Junio, añadiendo estipulaciones de detalle, co-

mo el nombramiento de comisarios, para arreglar la evacuación de las Antillas.

El 12 de Agosto anunció Mr. Cambón que tenía poderes para firmar el Protocolo, que fué firmado en la tarde de dicho día.

Gabos suellos

Auñón ¡Oh gran ministro!

Gran disposición del ministro de Marina. Ha dispuesto que la escuadra de reserva lleve el nombre de escuadra de instrucción.

Es verdaderamente cómico el proceder del Sr. Auñón manejando con el papel fantásticas escuadras y poniéndolas a la mar.

No queda un barco de guerra que valga dos coartos.

Los pocos que quedan son malos imposibles de manejar. No pueden salir de los puertos. Y si salen, ó no andan, ó hacen averías. En composuras y remiendos se gasta un dineral.

Y todavía el Sr. Auñón, como si tuviese en su mano las escuadras inglesas, da ascensos, escribe memorias y toma disposiciones!

A la trágica nota de Cavite y de Santiago responde ahora la nota festiva del ministro de Marina.

¡Lástima que no estemos para risas, porque hay motivo para soltar el trapo!

¡Aun batiéndonos!

Todavía nos estamos batiendo en Ilo-Ilo. ¿Para qué? Averigüelo Sagasta.

Nunca se ha dado un caso semejante. El general Ríos batiéndose para conservar las Visayas a los yanquis.

Nuestro Gobierno entretenido en arreglar pañales y en zureir remiendos para sostenerse, lo mismo se cuida de lo que sucede en Filipinas que de ir a la Meca.

Y esto lo vemos todos, lo palpamos, y solo algunos ponemos el grito en el cielo, siendo la mayoría del país indiferente a todo cuanto ya nos pueda pasar.

¡Hasta qué punto han adormecido al país estos restauradores!

Si siquiera se despertase aunque fuera por sorpresa y exigiese de ellos a sangre y fuego la reparación que se merece!

Pero cada vez vemos más lejos este día.

La ciencia adelanta

Leemos en el «Cosmos» del 24, que habiendo llegado a Victoria (Australia) el médico militar Dr. Hayden en Julio último llevando consigo unas culturas de micromorfos de la peste procedentes de la India, las autoridades se las compraron y las quemaron.

Esto no es original.

El famoso Romero Robledo, siendo Ministro de la Gobernación, mandó quemar, no culturas, sino micromorfos del cólera entre cristales para su examen microscópico, y no los compró a sus dueños sino que se les robó, lo que en el caló gubernamental se llama decomiso.

Estámos pues en España más adelantados, científicamente hablando, que en Australia.

Debiera haberse quemado al Dr. Hayden por el crimen de estudiar la peste, cuando con una novena a San Sebastián aquella señora huye a escape.

Y es probado.

¡Al lobo! ¡Al lobo!

Parece ser que, efectivamente el Sr. Sagasta está enfermo. Por nuestra parte le deseamos el pronto alivio, pues nuestra enemiga es al hombre público solamente.

Nosotros como la prensa toda tomamos bromas su enfermedad. Aquí ha pasado lo del pastor. Acostumbrado a gritar sin motivo y por divertirse ¡al lobo! ¡al lobo! el día en que este vino, nadie hizo caso creyendo que también era una broma.

Tantas veces al iniciarse las crisis «se ha puesto enfermo» D. Práxedes, que se creyó que esta sería una de tantas.

No ha sido así desgraciadamente.

Lo que ahora le deseamos es que vaya a pasar la convalecencia sino lejos de Madrid, al menos lejos del poder.

Que descanse.

Dietario

Agenda de Bufete

*** 1899 ***

CONTIENE numerosas noticias interesantes para las familias, el central, asientos para la ropa a la lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferro-carriles, tarifas de unos y otros, mercados y ferias de Mallorca, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, oficinas, un registro de vencimientos de letras, etc., etc.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego . . . 3.00 Ptas.
Media página por día, encuadernado como el anterior 2.50

EDICIÓN ECONÓMICA, 1.50 PTAS.

Se vende en casa de los editores Amengual y Muntaner y en las principales librerías.

Inútiles sacrificios

La prensa comienza a excusarse ahora con el hecho anómalo y escandaloso de lo que pasa en Ilo-Ilo y pregunta al Gobierno cuando piensa dar la orden de que se evacuen aquellas islas yanquis, que estamos defendiendo como si fueran nuestras y están costando sangre de los pobres soldados españoles.

Pero para atender a esas cosas está el Gobierno. Hay que dejarle con sus visiteos y sus miserables intrigas.

Que en las Visayas corra estúpidamente nuestra sangre, que pudiera evitarse dando orden a Ríos de abandonarlas, es verdad, pero antes hay que saber si Gamazo se reconcilia y si Silvela puede llegar a formar situación.

Cuando el Viejo Pastor salga de estos embrollos, entonces acaso se acuerde de dar la orden de evacuación, aunque llegue tarde y los indígenas hayan exterminado a todos aquellos valientes.

En ninguna nación se ha dado caso semejante. Hemos necesitado veinticinco años de inmoralidad, abandono y cinismo para sostener un gobierno que por descuido deja exterminar a los hijos de España.

¿Cómo no se ha de creer inmortal en el poder el jefe de la cuadrilla fusionista si ve que hechos como el de las Visayas tampoco conmueven al pueblo español y le echan a la calle?

Dinero para los carlistas

Se dice que unos banqueros ingleses han prestado dinero a D. Carlos para hacer la guerra civil.

Es una manera indirecta de apoyar las pretensiones de Inglaterra en Gibraltar.

Estando España en guerra civil todo será para los ingleses cosas y cantar.

LOS ROBOS EN CORREOS

(De La Publicidad)

Continúan los robos en Correos a la orden del día, dice La Epoca:

El teniente de la benemérita que manda la comandancia de Argüelles giró una visita de inspección a Vallehermoso hará unos días.

Al pasar por unos desmontes cercanos al cementerio de la Patriarcal llamó su atención un pequeño montón de papeles rotos en trozos menudos.

Examinólos el referido teniente, y vió entre ellos sellos móviles y de guerra, conociendo por el fragmento de papel en que estaban pegados que debían pertenecer a una libranza del giro mutuo.

Descubrimiento tan extraño impulsó a vigilar aquellos lugares, suponiendo con gran acierto que de tratarse de una sustracción los autores reincidirían llevando al indicado sitio las pruebas del delito.

Efectivamente, a los tres ó cuatro días y en las últimas horas de la madrugada se presentó una mujer y dejó una buena cantidad de papeles rotos. Poco tardó la Guardia civil en averiguar el domicilio de aquella, calle de Meléndez Valdés, núm. 6 piso bajo, y además que era esposa de Eleuterio Campos Salcedo, modesto empleado de Correos con 1.000 pesetas, cuyo modesto sueldo no era obstáculo para que viviera con desahogo.

Con todos estos antecedentes y la calma y la perseverancia indispensables para que estos servicios no fracasasen, el jefe de la Guardia civil detuvo ayer en las canteras de Vallehermoso al citado aspirante de Correos en el momento que sacaba una carta del pecho y rompía el sobre, dirigido a un soldado.

Fué conducido inmediatamente a la casa cuartel, y registrado, se le encontraron más de 100 cartas, dirigidas casi todas a soldados, cabos y sargentos de los regimientos de guarnición en esta corte.

Al principio negó Eleuterio su delito; pero interrogado hábilmente, se declaró único autor.

Este prestaba sus servicios en la lista de Correos, siéndole fácil apoderarse de aquellas cartas en que suponía pudiera haber algo aprovechable, rompiendo las libranzas y letras que no podía hacer efectivas.

Calculábase en miles de cartas las sustraídas. El detenido fué puesto a disposición del Juzgado de guardia.

Página íntima

I

—Pero ¿tanto te gusta ese libro, Blanca?
—Sí, me encanta, Luciano.
—¿Y por qué?
—No lo sé. ¿Por qué gustan las flores, los pájaros, la primavera y la juventud?
—¿Hasta ese punto te entusiasma su lectura?
—Sí.
—¿Sabes que comienzo a estar celoso de ese libro?

—¡Vaya una tontería!
—Debe de ser muy hermosa esa novela.
—Mucho. Es la mejor obra de ese género que conozco. ¿Quieres leer conmigo un fragmento cualquiera y darme después tu parecer?
—Con mucho gusto.
Blanca abrió el libro y dijo:
—Pues vamos a leer.

Y con voz clara y armoniosa comenzó del siguiente modo:

«La única palabra que Luis acababa de pronunciar parecía haber impresionado todo cuanto le rodeaba. A los pocos instantes se acercó a su amada y le dijo:

«—¡Te amo!
«Magdalena, como si se hallara en el umbral de un Paraíso, saboreaba aquellas palabras que anhelaba oír y que la perturbaban hasta el fondo del alma.

«—¡Yo también te amo!—exclamó la joven.
«—Te adoraré toda mi vida—decía Luis, estrechando la mano a su amiga—porque mi amor es eterno é inextinguible.»

—¿No es verdad—dijo Blanca—que esto es delicioso?

—Sí, es encantador—contestó Luciano con cierto aire de ironía—¿Y toda la novela es por el estilo?

—Sí, toda.

II

¿Qué psicología podrá explicar la causa de esos celos absurdos que en las épocas más felices de la vida hrotan a veces del fondo del corazón y como venenosas espinas producen terribles heridas, de las que con frecuencia no se cura jamás?

Una tarde rieron Blanca y Luciano por una cuestión de celos que, en realidad, carecía de verdadera importancia.

Todo se reducía a que la joven había abrazado a un primo suyo, que acababa de llegar de un largo viaje.

Blanca creía haber hecho la cosa más natural del mundo, lo cual no fué obstáculo para que

Luciano le hablase en términos muy duros y descompuestos.

—Pues no me arrepiento de lo hecho—exclamó la joven—ni aspiró a obtener tu perdón por una falta que no he cometido.

—¿Es eso lo único que tienes que decirme?

—Lo único.

—¡Pues adiós para siempre!...

—¡Adiós!

Luciano partió, impulsado por el amor propio ofendido, resuelto a no volver a poner los pies en casa de su amada.

Blanca, por su parte, creyó que el asunto no era serio, y que no habría de tardar en presentarse a solicitar su perdón, que ella, de seguro, le habría de otorgar en el acto.

Cuando al llegar la noche, su madre, alarmada al ver que no se presentaba en la sala, se dirigió a su cuarto, la encontró sentada en una silla llorando y con la cabeza oculta entre las manos.

III

Desde aquel día había llorado sin cesar mientras leía y releía la página inolvidable de que tienen noticia nuestros lectores.

Pero Luciano no había vuelto a verla, aunque seguía amándola con delirio, por impedirle sin duda el orgullo que predominaba en su espíritu.

Un día que Luciano se hallaba de visita en casa de unos amigos comunes a él y a la familia de Blanca, notó que una joven tenía en sus manos un libro que reconoció en seguida.

Era la novela de su amada, la novela que había sido testigo de una escena de amor incomparable.

—Me la han prestado—dijo la joven, contestando a la pregunta que le había hecho Luciano.
—La he concluido ya y me parece un libro muy hermoso.

—Si—repuso Luciano.—Hace mucho tiempo que oigo hablar con elogio de esa obra y desearía leerla. Pero la edición se ha agotado y no se encuentra ni un sólo ejemplar en las librerías. ¿Quiere usted prestármela por algunas horas? Mañana mismo se la devuelvo a usted.

—Con mucho gusto.

—Mil gracias señorita.

Cuando Luciano llegó a su casa, abrió el libro y buscó la página que tanto le había recomendado Blanca.

Quería leerla para embalsamar la herida que aún tenía abierta en su corazón, y no tardó en encontrarla.

Pero notó inmediatamente que estaba arrugada y llena de señales blanquecinas, semejantes a huellas de gotas de agua caídas sobre la página.

Luciano se puso a meditar y comprendió la verdad de lo ocurrido.

Aquellas señales habían sido producidas por las lágrimas que Blanca, fiel a su cariño, había vertido al leer su página favorita.

Y entonces se hizo cargo de la enormidad de su falta y de la injusticia que había cometido.

Luciano, que estaba hondamente conmovido, exclamó en el colmo del arrepentimiento.

—¡Blanca!... ¡Mi adorada Blanca!...

IV

Al día siguiente entraba Luciano en casa de Blanca, la cual no le había visto hacía dos meses.

Dijo su nombre a uno de los criados y esperó en la sala a donde le habían acompañado.

A los pocos momentos presentóse Blanca, en la que se notaba desde luego la viva emoción de que se hallaba poseída.

—¿Me perdonas?—dijo Luciano.

—Sí—contestó Blanca—te perdono; y ya ves, por mi tristeza, cuán fiel he sido al pasado.

—¡Gracias, Blanca de mi vida!

—Pero ¿qué debo, después de tu cruel abandono, el honor de esta visita?

Luciano sacó de uno de sus bolsillos el libro que Blanca había prestado a su amiga, y abriéndolo por el sitio consabido, exclamó:

—¡La causa de mi vuelta es esta página, que durante mi ausencia has inundado de lágrimas!

PAUL ROUQUET.

Noticias locales

Un obispo pobre

Dice un telegrama de Madrid que publica «El Noticiero Universal» de Barcelona:

«Ayer (martes) se verificó la subasta del Palacio del Duque de Osuna, habiendo sido adjudicado al Obispo de Madrid por la suma de un millón cincuenta mil pesetas.»

¡Aprended borricos lo que es la pobreza evangélica practicada por los obispos!

Un amago de incendio

Ayer ocurrió un amago de incendio en la casa de D. Gerónimo Rius.

Según se dice los desperfectos han sido de poca consideración.

La Constancia

El lunes próximo pasado día 26 del actual tuvo efecto en la importante sociedad de socorros mútuos «La Constancia» de Inca, la renovación de las juntas directiva y consultiva.

A fuer de imparciales tenemos que confesar

que, dada la acrisolada honrad-z de las personas cuyos nombres figuran en las siguientes candidaturas, es una de las mejores garantías para el buen régimen y desarrollo de la indicada sociedad:

JUNTA DIRECTIVA

PRESIDENTE

D. Jaime Capó Mateu.

VICE-PRESIDENTE

D. Luis Noguera y Ferrer.

VOCALES

D. Jorge Llobera y Pons.—D. Antonio Llobera y Fiol.—D. José Balaguer y Costa.—Miguel Miró y Segura.

CONTADOR

D. Andrés Genestra Grau.

SECRETARIO

D. Damián Vicens Corró.

VICE-SECRETARIO

D. Juan Coli y Pajol.

DEPOSITARIO

D. Jaime Campins y Parets.

JUNTA CONSULTIVA

D. Andrés Janer y Compañy.—D. Martín Verd y Coll.—D. Damián Más y Esteve.—don Juan Campins y Martí.—D. Jaime Domenech y Morro.—D. Rafael Ferragut y Moragues.—D. Miguel Beltrán y Llompart.—D. Jaime Martorell Beltrán.—D. Gabriel Llorens y Almenar.—D. José Amengual Barceló.

Nuestra más cumplida enhorabuena á los elejidos.

Una paliza

Nuestro ilustrado colega «La Última Hora» en su edición de ayer y bajo el mismo epígrafe escribe las siguientes líneas:

«Esta tarde, poco antes de las dos ha ocurrido en la Plaza Mayor, un suceso en extremo repugnante.

Aunque parece que el hecho ha querido encubrirse, hemos podido averiguar que el dueño de uno de los cafés situado bajo los pórticos de la Plaza Mayor por motivos que ignoramos, aunque el público ha relacionado con cuestiones de juego, ha propinado una paliza á un joven Director de un semanario que se publica en esta capital.

Los que han presenciado el hecho nos han asegurado que las heridas del agredido eran de bastante consideración puesto que tenía contusiones en la cabeza y un labio partido, teniendo ensangrentada la camisa y otras prendas.

Desde el lugar en que ha ocurrido el suceso y cuando el agresor ha satisfecho sus deseos, ha sido trasladado el herido á la casa denominada el «Recó», en donde ha puesto en orden sus ropas, recuperando la corbata y el sombrero, que había perdido en la refriega.

De allí ha salido por una puerta de escape, dirigiéndose á su casa para curarse las heridas.

No sabemos si la Guardia municipal ó la de orden público se han enterado de estos hechos, lo que sí podemos decir es que al preguntar á un guardia de orden público si podía facilitarnos algún dato del hecho, nos ha enviado con malos modos enhoramala.

¡Vamos! se conoce que tenía otra consigna que cumplir que le estorbaba ser complaciente.

Como á estas horas la causa estará «sub judice», nos abstenemos de todo comentario por hoy.

Detención

Por orden del Sr. Juez de instrucción, han sido detenidos algunos individuos vendedores ambulantes, los cuales se dedicaban á la venta de calendarios americanos clandestinos.

Batallón provisional

Dice uno de nuestros colegas que «el número de individuos del «Batallón provisional de Baleares» llegados estos últimos días á Barcelona asciende á 45, siendo dos de estos capitanes, dos primeros tenientes, cinco id. segundos, ocho sargentos y 28 entre cabos y soldados.

Lo que podemos manifestar con satisfacción es que durante la travesía no falleció ni uno solo de los individuos del Provisional, apesar de haber fallecido de enfermedad contagiosa algunos individuos del Batallón de Barcelona.

Además de los individuos citados vienen muchos otros paisanos nuestros pertenecientes

á compañías de los Batallones del Rey, Reina, Zaragoza, Vizcaya y otros que han venido también á bordo del trasatlántico *Colón*.

Nueva subasta

La subasta que debía celebrarse el día 24 del corriente para el suministro de vino tinto común de la casa de Misericordia, Hospital y la Inclusa y que no se verificó por falta de postores, se ha señalado de nuevo para el día 9 del próximo venidero Enero á la una y media de su mañana en el Salon de actos públicos de la Diputación Provincial.

La bandera del provisional

Dices que en breve se á enviada á este Parque de Artillería la bandera que por suscripción popular entregó Mallorca al «Batallón Provisional de Cuba».

Enfermo

Se encuentra enfermo en Zaragoza, el eminente escritor y querido amigo nuestro, don Ubaldo Romero Quiñones.

Le saludamos afectuosamente y deseamos su completo restablecimiento.

D. Felipe Tapia

Ayer á las cinco de la tarde y tras un numerosísimo cortejo, fué conducido á su última morada el cadáver del que en vida fué nuestro buen amigo D. Felipe Tapia Gallego, Administrador de la Cárcel de esta Audiencia.

Sería del todo inútil enaltecer las bellas dotes personales que en sí atesoraba el Sr. Tapia.

La honradez y bondadoso caracter de don Felipe le hicieron conquistar las simpatías de cuantas personas le trataron, cuya grata amistad siempre recordarán.

Joven aún, baja al sepulcro dejando en el desamparo á su aflijida esposa y á un precioso y encantador niño de unos 7 años.

Descanse en paz quien en vida fué nuestro muy sincero amigo y reciba su familia nuestro más sentido pésame.

Junta de protección

Esta asociación celebró sesión para ocuparse de varios asuntos y en particular para ocuparse de la recepción que debe hacerse al núcleo de repatriados pertenecientes al batallón de Baleares.

Subasta

Cada día se halla mas animada la que se verifica en la planta baja de la casa de la villa. Los objetos procedentes de la tómbola benéfica son subastados por individuos de la Comisión organizadora, obteniéndose crecidas sumas por objetos insignificantes, que vuelven á ser subastados repetidas veces, por cederlos los postores á beneficio del caritativo objeto que se persigue.

Durante los días 23, 24, 25 y 26 se han recaudado 1096'67 pesetas.

Noticias Marítimas

A las tres de ayer tarde se hizo á la mar con rumbo á Torrevieja el vapor «Cataluña», en cuyo puerto embarcara á su bordo un importante cargamento de sal, consignado á una casa de Barcelona.

Con tal motivo servirá mañana la línea Alicante-Ibiza el vapor «Unión».

Para la Habana y escalas salió á las ocho de ayer noche el trasatlántico «Martín Saenz» de la compañía Pinillos, que había fondeado frente al Corp Marí á las primeras horas de la mañana.

En este puerto embarcó un pico de carga y algunos pasajeros.

A las ocho y media, amarróse en el sitio de costumbre el vapor «Santa Ana» procedente de Valencia é Ibiza, llevando á su bordo mucha carga, compuesta la mayor parte de patatas, cascos de sardinas y frutas.

De tránsito para Barcelona lleva además, muchos cestos de habas y guisantes frescos.

Escritorio

Se desea comprar uno de lance. En esta imprenta informarán.

Teatro Principal

Anoche se representó «El hombre de mundo», esa joya del teatro español que siempre es aplaudida. La obra fué bien interpretada y los artistas recibieron muestras de aprobación.

«La primera postura» es un juguete que rebosa buen humor y que el público escucha con agrado.

Como día de moda el teatro estaba mas animado que de costumbre. Lástima que el público no salga de un retraimiento que no tiene explicación y no sea mas constante en asistir á un espectáculo que la empresa y los artistas se desvelan en rodear de atractivos.

Pero es preciso conservar la tradición. Los domingos y días festivos un lleno, sea cual fuere la función. Los días no feriados escasa concurrencia aya que se representen obras excelentes y no vistas.

RIMAS

Llegó Xerjes á ofrecer la mitad de su corona á aquella sabia persona que le inventase un placer.

Si te hubiese conocido ¡Oh! mi cubana hechicera ese persa corrompido ¡¡¡te dá la corona entera!!!

Soy gracias á Dios, monina, en mis batallas de amor al revés de Mesalina de Claudio el Emperador; Pues después de haberte asado al rescoldo de mi pecho, me siento muy satisfecho sin encontrarme cansado.

De diez y siete maneras según el Padre Clarst comete el mismo pecado si es alegre la muger. ¿Te acuerdas? cuando contamos nuestros modos de pecar es seguro que llegamos el diez y siete á doblar.

Como nos hemos amado todo un lustro muy cumplido muchas veces he pensado si te habré algo enseñado ó habré yo algo aprendido.

Como soy muy previsor y te llegué mucho á amar, quien sea mi sucesor poco ya podrá explorar en... tu corazón traider.

Es tu seno de nieve nacarado Un dislico de amor bien acoplado

Sección oficial

ALCALDIA DE PALMA

Acordado por el Ayuntamiento en sesión celebrada el día 5 del que cursa hacer efectivos los arbitrios sobre «Aguas para usos privados» y «Alcantarillado» se anuncia á los interesados en el pago la obligación de satisfacer sus cuotas respectivas al corriente año económico á contar desde el día 15 de Enero próximo con arreglo á las tarifas publicadas en el «Boletín Oficial» de la provincia núm. 4980 correspondiente al día 17 del actual.

Palma 29 de Diciembre de 1898.—El Alcalde accidental, Jaime Salom y Vich.

Debiendo procederse al derribo de la finca núm. 25 de la calle de Sta. Cruz por medio de pujas á la llana y con sujeción á las condiciones que se hallan de manifiesto en esta Secretaría, queda señalado el día 3 del próximo mes de Enero á las 12 y media de la tarde en esta Casa Consistorial y por un plazo de 15 minutos para la adjudicación del citado derribo al mejor postor.

Palma 29 de Diciembre 1898.—El Alcalde accidental, Jaime Salom y Vich.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingluvina Giol.»

Veáse el anuncio en la 4.ª página.

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy

La aplaudida comedia en 3 actos y en prosa, titulada:

EL SOMBRERO DE COPA

El juguete en un acto y en prosa denominado:

POR CESAR DE SER CESANTE

A las 8.

Entrada general, 0'80 ptas.—Paraiso, 0'50.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy Viernes 30 Diciembre 1898.

La zarzuela en un acto

LA MARCHA DE CADIZ

La zarzuela en un acto

LA REVOLTOSA

La bonita zarzuela en un acto

LA TONTA DE CAPIROTE

A las 8 en punto.

Entrada general 2 reales.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Madrid 29 9'40 n.

Un despacho de París, dice que el «Herald» publica una interview, celebrada por uno de sus redactores con el comodoro Dewey, quien se muestra algo más satisfecho de la conducta de los insurrectos de Filipinas.

Es evidente, ha dicho, que los insurrectos necesitan la protección de los americanos.

Madrid 29 9'55 n.

Londres.—Se ha recibido un telegrama de dicha Capital, dando cuenta de que á bordo del vapor «Golconda», se ha declarado un caso sospechoso de peste bubónica.

El enfermo fué desembarcado en Gravesend, habiéndose hecho una desinfección escrupulosa á bordo de dicho buque.

Madrid 29 10'10 n.

Se ha fijado al público, el parte dado esta noche por el médico de cabecera del señor Sagasta, anunciando que ha pasado buen día, siendo su estado satisfactorio.

El señor Castelar continúa en su convalecencia.

Madrid 29 11 n.

Varios telegramas recibidos hoy de Cuba, dicen que la situación de la parte de Oriente es muy crítica.

Los cubanos se muestran disgustadísimos de los yankees, y se oponen al desarme.

Témese que ocurra algún choque.

Ha salido de la Habana con rumbo á Cádiz, el vapor trasatlántico «Carolina», que conduce 2078 repatriados.

A petición propia, se ha concedido la licencia absoluta al Infante Don Antonio.

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana y 6'25 (mixto desde Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 2'30 (mixto), 6,30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á la 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Pama, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

